

Reseña del libro:

Los vaivenes de la política neoliberal

Silvestre Manuel Hernández

Quien tiene el poder llega a crear sus propios dogmas
e intenta imponerlos a los demás
Albert Bayet

Las teorías o concepciones del quehacer político-social, tienen su origen, en la cultura occidental, en la filosofía de Platón y Aristóteles. Fueron ellos quienes sistematizaron las ideas previas de la Ciudad-Estado, las clases sociales, las instituciones políticas, el orden natural y social, hasta darle un carácter de “ciencia”, de *Conocimiento*; agregándole la reflexión sobre la virtud, la justicia, la educación, la ley y la ética. Lo que los siglos IV-III a.C. legaron, en términos de organización de los individuos y las instituciones que los gobiernan, ha sido el alma mater de las doctrinas a través de las cuales se ha administrado el poder y se ha difundido una visión ideológica del acontecer humano. Así, la historia del pensamiento político se ha decantado en autores que nos plasman su visión de la realidad y contexto propios que, en el fondo, es una forma de estructuración del poder y ejercicio del mismo, valiéndose de motivos socio-jurídico-emocionales como: nación, justicia, soberanía, libertad, instituciones, igualdad, historia, felicidad, ética, bienestar, entre otros; para sustentar sus concepciones.

Al respecto, podría hablarse de que la historia contemporánea de Occidente se ha dividido entre capitalismo y socialismo, dando paso, después del tercer cuarto del siglo XX, a una nueva expresión del liberalismo: el neoliberalismo, que retoma los principios que le dieron forma: el individualismo, la

pervivencia de lo económico, pero ahora de una manera más radical, donde la ganancia económica parece ser todo. Esta situación, desde luego, no ha estado exenta de errores estratégicos en su aplicación, inconsistencias en su estructura y pérdida de referentes simbólicos y culturales que afiancen, medianamente, al cuerpo social bajo este proyecto económico-político.

Lo anterior, da la pauta para la investigación de Jorge Velázquez Delgado en *El ocaso del neoconservadurismo*, título con el cual el autor alude al término de los treinta años de la “larga noche neoliberal”. Periodo que se manifiesta con la crisis económica y financiera de septiembre de 2008 (derrumbe de Wall Street), en donde se hace todo lo posible por conservar el modelo económico neoliberal y fortalecer las estructuras del neoconservadurismo: la privatización de los bienes y la riqueza pública. Así, el neoconservadurismo es la expresión más cruda del modo de dominación económico-política del neoliberalismo.

Esto, como se sabe, es un sistema de corte internacional, al cual México no ha escapado. Por ello, para Velázquez Delgado, el régimen de gobierno mexicano, ejercido en los últimos treinta años, que abarca lo económico, político y social, aparece como la síntesis de tres décadas perdidas. Lapso donde la transición política sólo ha remarcado el carácter de *democracia fallida*. Pues, el autoritarismo, el desarrollo económico que sólo ha beneficiado a las grandes transnacionales y a las élites del poder, se aúna al deterioro del tejido social.¹

¹ Esta descripción se complementa con los juicios respecto a la crisis en México, la modernización y la democracia, que no sólo atañe a la política sin más, a la economía y a las instituciones sociales, sino también a los individuos que de alguna manera crean espacios de poder e influencia, y “se prestan”, a cambio de bienes materiales, para reproducir un sistema viciado e injusto. Por esto, el poder político se vale del peso simbólico de grupos de intelectuales para “legitimar” determinadas acciones, para volverlos parte de la maquinaria. Así, el transformismo adquiere “un nivel de especificidad consistente en un proceso de reclutamiento de intelectuales de diverso orden, que puedan ser útiles al grupo gobernante en la

En las glosas generales de la obra en cuestión, confluyen cuatro niveles de análisis y sistematización de su objeto de estudio: la realidad sociopolítica y económica de las últimas décadas.

1. El conocimiento histórico de los distintos procesos y teorías que posibilitaron la formación del liberalismo y conservadurismo.
2. La puesta en escena de las doctrinas económico-políticas imperantes a lo largo de la centuria pasada, en particular, las ejercidas de los años setenta al segundo lustro del siglo XXI.
3. Una lectura perspicaz e informada del acontecer cotidiano del poder y sus detentadores, tanto de los que lo ejercen como de los que lo construyen discursivamente y tienen influencia en las esferas más altas de las tomas de decisiones a nivel mundial.
4. La ponderación del lugar e importancia que tiene la educación y la universidad, en el neoliberalismo-neoconservadurismo, tanto para su crítica como para la generación de nuevas visiones del mundo.

El ocaso del neoconservadurismo es un trabajo para entender la realidad actual, a partir de las concepciones económicas de dos representantes del “economicismo social”, Friedrich von Hayes y Ludwig von Mises. Aquí, el autor realiza una lectura crítica de los argumentos de las teorías económico-liberales de los representantes de la Escuela Austriaca; quienes pensaban en la economía de mercado como una economía de la paz y para la paz; pasando por alto la vida capitalista, inmersa en la violencia, la explotación, la depredación y la desigualdad material y humana.

medida en que muestran ciertas “capacidades” como dirigentes y organizadores políticos”(Velázquez Delgado, 1990b: 294).

Sin embargo, para el autor, en las naciones globalizadas hay malestar, desencanto, y cierta “consolidación” del escepticismo y nihilismo. Por su parte, las ideologías han perdido su influencia en lo social, y se ha incrementado la violencia social y el “terrorismo de Estado”(p. 15). Esto, que es una consecuencia del ciclo económico neoliberal, va al parejo de la pobreza, la exclusión, la marginalidad, la impunidad, la injusticia y la desigualdad de ciertas capas sociales. Hechos que se han tomado como “naturales”, al grado que los valores ético-políticos se han volatilizado y han ocupado su lugar lo monetario y la ostentación de lo inmediato.²

Entre tanto, el ataque del neoliberalismo hacia el bienestar, según Velázquez Delgado, se debió a que lo identificó con el socialismo; teniendo como supuesto rector la *planificación*, el *control* y la *dominación* política, económica y social. Es así como el liberalismo, identificado con la libertad del individuo, se contrapone al bienestar y estatismo de la corriente socialista. Pues, “el neoliberalismo[...]es la expresión más radical del individualismo al interior de las filosofías sociales de la modernidad”(p. 17).

En palabras del propio autor, *El ocaso del neoconservadurismo* trata de la:

Contracción histórica que nace al ser confrontadas dos de las más representativas instituciones político-sociales de la sociedad industrial de masas: el Estado y el mercado. No es un estudio empírico sobre nuestra actual condición histórica. Es un esfuerzo crítico para su comprensión. Una mirada crítica desde la filosofía política que no ha renunciado ni renegado de la responsabilidad de establecer un

² Recuérdese que el siglo XX trajo consigo, gracias a los cambios histórico-políticos, así como al desarrollo del conocimiento tecnificado, una angustiosa pérdida de la identidad, de sentido-referente del vivir, una desdivinización y desacralización del mundo que, impulsados por el predominio de los sistemas económicos deshumanizados, llevaron a gran parte de los individuos a refugiarse en entidades que en sí no albergaban ningún valor ni sustento dignificante de sí ni del otro.

compromiso emancipatorio de esta sociedad. [Asimismo], el Estado y el mercado son fundamentalmente instituciones históricas que deben ser consideradas como tales junto con el dinero” (p. 17).³

Desde esta perspectiva, el autor divide su texto en siete apartados. En el primero, pone a discusión la interrogante “¿Fin de una era?”, para argüir sobre el declive neoliberal y perfilar un “diagnóstico de nuestro tiempo”.⁴ En donde aborda asuntos de la ideología y la economía; y argumenta sobre la distinción entre el Estado y el mercado, a partir de su concepción natural o creada, y del beneficio que acarrearán a la sociedad, desde el punto de vista neoliberal, y desde las contradicciones y fallas que el transcurrir histórico ha evidenciado. Asimismo, deja ver que una teoría económica, por sí misma, es insuficiente e ineficaz si las fuerzas que la promueven no se plantean la lucha por el poder y la lucha por su conservación. Después, en “Cataláctica y prexeología”, se adentra en la teoría económica, el capitalismo, la imposibilidad del socialismo, el dinero y el mercado, y la riqueza y la distribución. Mención especial para “Universidad pública y neoliberalismo”, que nos entera de los asedios del neoliberalismo hacia la universidad pública, debido a que en ella se concentran las ideologías que pueden cuestionarlo y, porque al interior de la mirada privatizadora del bienestar general:

“la universidad pública no se entiende ya más como una palanca del desarrollo social, sino como un monopolio de carácter estatal que debe ser privatizado en la medida de lo posible, al igual como ha ocurrido con la privatización de los medios de producción que fueron estatizados o colectivizados” (p. 141).

³ Subrayado en el original. Los corchetes son míos.

⁴ Es importante ver, para tener más elementos de análisis, desde otro ángulo del prisma, el liberalismo en la centuria decimonónica. Tal fin nos lleva a la exégesis puntual del contexto, el desarrollo, los postulados, las implicaciones, los autores, las contraposiciones ideológicas y la herencia que, tres cuartos de siglo después, desembocará en el neoliberalismo–neoconservadurismo. Véase (Velázquez Delgado, 1990a: 73 – 98).

Además, está en la mira por el papel que ocupa en la redefinición del Estado, la cuestión social y las precisiones históricas y políticas de lo público y lo privado. La obra continúa con “Cataláctica y crisis económica. El fracaso”. Aquí, la inflación y la crisis guían su discurso. En cuarto lugar aparece “Estado y gobierno en la larga noche neoliberal”, cuya alma máter es la discusión Estado versus neoliberalismo.⁵ El siguiente capítulo se titula “Igualdad y desigualdad en el desorden neoliberal”. En este ensayo, se abre un paréntesis respecto al progreso o retorno igualitario de la sociedad en el régimen en estudio. Pues, “lo que se cuestiona es el fenómeno histórico al cual podemos definir como un progreso de agudo y sutil temperamento regresivo. En especial por la trayectoria histórico social que proyecta” (p. 190). La sexta sección es “Democracia y poder: problemas y horizontes de legitimidad política en el nuevo siglo”. Con tal enunciado, se indaga sobre el replanteamiento del problema de la legitimidad democrática del poder político en las llamadas sociedades democráticas, poseedoras de instituciones y tradiciones tendientes al mantenimiento de su esquema de poder. Pero, bajo el supuesto de que:

“la democracia carece de una definición concluyente y absoluta. Por su lado, la legitimidad es y será siempre un referente valorativo para determinar, aceptar y reconocer, lo que es o no democrático.

⁵ De acuerdo con los planteamientos del libro, se evidencia que las tesis económico-sociales del neoliberalismo y neoconservadurismo han tenido éxito por la creación de sus técnicas de control de los distintos espacios sociales, vistos desde lo económico, y por cierto *carisma* enraizado en la cotidianidad. Amén de un fondo conservador de la modernidad, donde los sujetos prefieren la paz y el orden al caos y la anarquía, aún si ello implica políticas autoritarias, opuestas a los principios de libertad, igualdad y legitimidad democrática. En relación con esto, la obra clásica del desarrollo del liberalismo en Occidente, donde presenciamos las ideas, a los pensadores, las circunstancias, los cambios históricos, religiosos y científicos en Europa, consustanciales a esta doctrina, es *El liberalismo europeo* (Laski, 1989). Imprescindible para comprender los vaivenes del poder y su materialización en un modelo político-económico casi perdurable, en esencia, hasta nuestros días.

La lucha por la democracia es entendida como una indomesticable voluntad política a través de la cual se quieren establecer nuevos parámetros de legitimidad” (p. 221).

El libro concluye con “El problema educativo en el orden del mercado neoliberal”. Para este tema, el autor se ubica, técnicamente, en la crisis de finales del siglo XX, que agudizó la disputa de si la educación debía quedarse a expensas de los particulares o en manos del Estado. Y señala:

El destrucionismo neoconservador se caracteriza por ser una política económica interesada no sólo en dismantelar a las instituciones estatales como son en particular las educativas, sino en corromperlas para poder hablar así de su infinita ineficiencia (p. 242).

Mientras tanto:

El carácter destructivista del capitalismo neoconservador se define y determina por este modo específico de la acción humana: por la capacidad y voluntad destructiva que expresa al ignorar el valor histórico de la educación pública y de la cultura como un bien social (p. 243).

Afirmaciones que lo llevan a diseccionar la materia y extraer sus pliegues nebulosos.⁶ Conformados por los intereses de la iniciativa privada y los grupos de poder político, la mediocridad de las autoridades encargadas de la educación; el déficit que tiene México, generado, en gran medida, por las burocracias sexenales y el “cuidado” de los tecnócratas que sólo responden a las leyes del mercado. La crisis de los intelectuales

⁶ Dentro de las aristas que exige un replanteamiento cognitivo, ético y de objetivos, del quehacer educativo, está la mercantilización del conocimiento, la actividad intelectual como algo vendible, cuyo “valor” depende de la rapidez de su reemplazo en el mercado (piénsese en la tecnología de uso diario). “Hoy el conocimiento es una mercancía; al menos se ha fundido en el molde de la mercancía y se incita a seguir formándose en concordancia con el modelo de la mercancía” (Bauman, 2007: 30). Esto, desde luego, presupone una teoría económico-política de fondo, estructuradora de crear las condiciones para la dependencia del individuo a cierto tipo de saber orientado al bien material, al consumo.

en su papel protagónico y orgánico. La “especialización” exigida por los sistemas globalizados versus el valor del Humanismo en la educación. La información versus el saber. La evaluación versus el Conocimiento. Las adecuaciones de la educación a favor del avance del Conocimiento o en pos de las demandas comerciales.

De forma directa, Velázquez Delgado pone en crisis los fundamentos “rationales” de las doctrinas ponderadas, y muestra la insubstancialidad moral de su ejercicio. Lo cual da cabida para descender el velo y contemplar que el “ocaso del neoconservadurismo” tal vez se avizore en su estructura, al ser una ideología y filosofía político-social sustentada en una dura y ortodoxa teoría económica,⁷ incapaz de renovarse a sí misma e ineficiente en cuanto a brindar calidad educativa para el mayor número de personas. En paralelo con la crisis global y la falta de cambios de sentido en la “maquinaria” que dirige al orbe. Un mundo donde abundan las protestas sociales, la desigualdad, la injusticia, la inseguridad y el desequilibrio en el reparto de la riqueza; cuya sociedad de mercado, gran sociedad o sociedad abierta, pretensiosamente globalizada, no ha conducido a la humanidad al “mejor de los mundos posibles”.

¿Qué nos deja la obra? Una síntesis problemática tendiente a debatirse con los elementos formales no sólo de la filosofía y la ciencia política, sino de la sociología y la psicología;

⁷ En términos generales, el conservadurismo se refleja como una estrategia pensionada por la historia y opuesta al progreso evolutivo. Así, el neoconservadurismo, aparte de continuar los lineamientos generales del neoliberalismo, como la relación economía-Estado-máximo beneficio, se desentiende de la desigualdad en las clases sociales; y conserva los defectos de la sociedad capitalista, como la privatización de sectores públicos en aras del enriquecimiento de las élites de poder político y empresarial. En esta vertiente, no se olvide que el conservadurismo, en tanto ideología política, surgió tras la Revolución Francesa, debido a las tesis de Edmund Burke, expuestas en sus *Reflexiones sobre la Revolución Francesa* (1790). Véase (Burke, 1984: 39 – 258). El libro idóneo para el examen de la historia que posibilitó esta corriente de pensamiento, que muestra sus fuentes, dogmas, las consecuencias y las perspectivas del mismo, es *Conservadurismo* (Nisbet, 1995).

sobre todo en el entramado educativo. Pues las cuatro atañen a los individuos y su contexto, tanto como a los referentes simbólicos y materiales que los dotan de un piso en la vida.

En síntesis, *El ocaso del neoconservadurismo*, de Jorge Velázquez Delgado, funge como un mapa de la teoría neoliberal y neoconservadora, donde la ideología, la historia, el poder, la sociedad, la educación, las instituciones y los individuos, son “moldeados” de acuerdo con los intereses que rindan mayores ganancias. Y esto, si bien genera cierto desencanto, tanto del panorama como de la realidad, posibilita un re-posicionamiento crítico de la ética, la educación y la cultura, respecto al quehacer de la política y la economía en los regímenes de gobierno, pues no todo el desempeño público y privado se rige por la ganancia monetaria. O, al menos, eso es lo que algunos llegamos a creer, si leemos el devenir socio-político-económico desde un enfoque más humano, donde siempre late la posibilidad de ser mejores. Y donde, “desde el instante en que las divergencias de pensamiento no son un obstáculo a la fraternidad, son un principio de enriquecimiento” (Bayet, 1962: 126).

Bibliografía

- Bauman, Zygmunt (2007), *Los retos de la educación en la modernidad líquida*, Gedisa, Barcelona, 46 p.
- Bayet, Albert (1962), *Historia de la libertad de pensamiento*, trad. de Mabel Arruñada, Paidós, Buenos Aires, 127 p.
- Burke, Edmund (1984), “Reflexiones sobre la Revolución Francesa (1790)”, en *Textos Políticos*, trad. de Vicente Herrero, Fondo de Cultura Económica, México, pp. 39 – 258.
- Laski, Harold J. (1989), *El liberalismo europeo*, trad. de Victoria-no Miguélez, Fondo de Cultura Económica, México, 247 p.

Nisbet, Robert (1995), *Conservadurismo*, trad. de Diana Goldberg Mayo, Alianza Editorial, Madrid, 169 p.

Velázquez Delgado, Jorge (1990a), “Ideología, teoría y práctica del liberalismo del siglo XIX”, en Juan Mora Rubio (comp.), *Hacia un discurso liberal contemporáneo*, Universidad Autónoma Metropolitana, Iztapalapa, México, pp. 73 – 98.

_____ (1990b), “Notas para una perspectiva sobre los intelectuales y el transformismo en México”, en Juan Mora Rubio (coord.), *Perspectivas de la filosofía. III Simposio de Filosofía Contemporánea*, Universidad Autónoma Metropolitana, Iztapalapa, México, pp. 291 – 300.

Revistas recibidas en calidad de canje

Actas de las Jornadas de la Sociedad Internacional Tomás de Aquino, Agora. Papeles de Filosofía, Agora. Revista de Filosofía, Anais de Filosofia, Anais do II Simposio Internacional de Ética, Anales Valentinus, Anales del Seminario de la Historia de la Filosofía, Logos. Anales del Seminario de Metafísica, Revista de Filosofía (Universidad Complutense de Madrid), Ilu. Revista de Ciencias de las Religiones, Análisis, Annali Della Facoltà di lettere e filosofia, Analogía, Anamnesis, Angelicum, Annales D'Esthetique, Anthropos, Anuario Argentino de Derecho Canónico, Antropológica, Anuario Filosófico, Apeiron, Aquinas, Arete, Atualização, Auriga, Avance y Perspectiva, Avanzada, Benson Latin American Collection, Bibliografía Bíblica Latino-Americana, Boletín. Museo e Instituto "Camón Aznar", Boletín Cultural y Bibliográfico, Cadernos de Historia e Filosofia da Ciencia, Caesura, Caminos, Carthaginensia, Centro Coordinador y Difusor de Estudios Latinoamericanos, Centro Intereclesial de Estudios Teológicos y Sociales, CIAS, Ciências e letras, Ciencia Tomista, Concordia, Contextos, Contrastes, Convergencia, Convivium, Coordenadoria de Pós-graduação em Filosofia, Cristianismo y Sociedad, Crítica, Cuadernos de Filosofía Latinoamericana, RS. Cuaderno de Realidades Sociales, Cuadernos de Ética, Cuadernos de Filosofía, Cuadernos Hispanoamericanos, Agencia Española de Cooperación Internacional, Cuadernos Salmantinos de Filosofía, Dialéctica, Diálogo Científico, Diálogos (Universidad de Puerto Rico), Diálogo Filosófico, Dialogue, Dianoia, Disenso, Divus Thomas, Doctor Communis, Educação e Filosofia, Ephemérides Mexicana, Eglise et Theologie, Theoforum, El Basilisco, Encuentro, Endosa, Signa, Epimelia. Revista de Estudios sobre La Tradición, Escritos, Escritos de Filosofía, Escritos del Vedat, Espíritu, Estudio Agustiniiano, Estudios Ecuatorianos, Estudios Filosóficos, Estudios (ITAM), Estudios Socio-Jurídicos, Ethical Perspectives, Ethique et Corps Souffrant, Ética e Filosofía Política, Extensiones, Filofagia. Revista Nacional de Estudiantes de Filosofía, Filofosar Cristiano, Filofosía Oggi, Filósofos, Filozofski Vestnik, Franciscanum, Franciscan Studies, Fronesis, Fundação Universidade de Brasília, Hemeroteca Nacional, Heterotopia, Ho Theologos, Hvmanistica e Teologia, Ibero-Amerikanisches Institut Preussischer Kulturbesitz, Ideação, Instituto de Filosofía. Seminarios de Filosofía, Instituto Francés de La Laguna, Intersticios, Isidorianum, Iyyun, Iztapalapa, Jahrbuch Fur Kontextuelle Theoligen. Anuario de Teológicas Contextuales, Kairós, Kriterion, La Antigua, La Ciencia y El Hombre, La Ciudad de Dios, La Palabra y El Hombre, Laval Theologique et Philosophique, Leopoldianum, Línea Universitaria, Logos. Anales del Seminario de Metafísica, Lumen, Ilu. Revista de Ciencias de Las Religiones, Mátthesis. Revista de Educação, Mathesis (UNAM), Medicina y Ética, Mester, Metalogicon, Motilal Banarsidass, Noein, Nueva Sociedad, Páginas, Patristicia et Mediaevalia, Pensamiento, Perficit, Philosophiques, Philosophy Today, Pontificia Universidad Católica del Perú, Praxis, Presencia Ecuménica, Presença filosófica, Proyección, Prudentia Iuris, Punto D'Incontro, ΦΙΛΟΣΟΦΙΑ, Φιλοσοφία, Razón y Fe, Relaciones. Estudios Históricos y Sociedad, Relea, Religión y Cultura, Revista Agustiniiana, Revista Alternativas, Revista Argentina de Estudios Estratégicos, Revista Boca de Polen, Revista Cubana de Ciencias Sociales, Revista da Universidade, Revista de Ciencias Sociales, Re-

vista de Filosofía (Universidad de Zulia), Revista de Filosofía (Universidad de Colima), Revista de Filosofía (Universidad de Costa Rica), Revista de Filosofía (UIA), Revista de Filosofía. Revue Roumaine de Philosophie, Revista de Investigaciones Jurídicas, Revista de la Pontificia Universidad Católica de Chile, Diadoche. Revista de Estudios de Filosofía Platónica y Cristiana, Revista de la Universidad Autónoma de Yucatán, Revista de la Universidad Cristóbal Colón, Revista de la Universidad del Colegio Mayor de Nuestra Señora del Rosario, Revista do Curso de Filosofia, Revista Escritos, Revista Intercontinental de Psicoanálisis Contemporáneo, Revista Latinoamericana de Filosofía, Revista Logoi, Revista Magister, Revista Mexicana de Ciencias Políticas y Sociales, Revista Novatellus, Revista Philosophical Review (Taiwán), Revista Portuguesa de Filosofia, Revista Universitaria, Revista Universidad de Medellín, Revista Universidad Pontificia Bolivariana, Revista Venezolana de Filosofía, RF. Revista de Filosofía, RIED. Revista Iberoamericana de Educación a Distancia, Revista di Filosofia Neo-Scolástica, Revista Lasalliana, Sacuanjoche, San Juan de la Cruz, Sapientia, Sapienza, Science et Esprit, Senderos, Sevartham, Signo de los Tiempos, Signos Filosóficos, Signos Universitarios, Síntese, Sophia, Stromata, Studia Philosophiae Christianae, Studium, Studium Legionense, Synaxis, Teaching Philosophy, Telos, Temas Jurídicos, The Anahuac Journal, The International Journal of Applied Philosophy, The Journal of Philosophy for Children, Theoria, The Philosophical Review, Tópicos. Revista de Filosofía, Trans/form/ação, Transversalites, Universidades, Universidad Católica “Cardenal Raúl Silva Henríquez”, Universidad de La Habana, Universidad Nacional del Comahue, Universidad Nacional de Quilmes, Universidad Simón Bolívar, Universitas Philosophica, Utopía y Praxis Latinoamericana, Verifiche, Veritas, Vertebración, Vertentes, Voces, Volubilis, WHR. Western Humanities Review, Wissenschaft und Weisheit, Xipe-Torek, Yachay.